

# EL PROGRESO

NÚMERO 418

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 27 DE MARZO DE 1901.

AÑO II

## Dr. Teodoro Picado

### MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ,

### Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## Restaurant Central

### DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

## CABALLERIZA

DE

### M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

## GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Sibre. de 1900.

## AVISO

El señor Jesús González Coto me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso

## AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C<sup>ª</sup>, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

## —ADELINA—

### JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente. Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldó," en la de "El Tiempo y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

## JUAN MALEK FABRICA de CERVEZA

Y

### AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

## Notas

I.—Toda la sociedad josefina, con sobra de justicia, se encuentra conmovida á consecuencia del atropello incauto é injustificable de que fué objeto el domingo próximo pasado, por la tropa de Caballería acantonada en esta ciudad desde hace algunos meses.

No hay en nuestra historia, nada que á ello se asemeje.

Bien estaría, que tratándose de conmociones, de desórdenes públicos ó de algo por el estilo, se utilizaran, como se hace en otras partes, los servicios de aquel Cuerpo; pero nadie acierta á explicarse cómo el Jefe del mismo pudo consentir en atropellar á ciudadanos pacíficos, y lo que es peor, á pobres señoritas y mujeres indefensas que paseaban como de costumbre por los parques de Morazán.

Es necesario haber perdido el juicio, ó haber abusado de las bebidas espirituosas para atreverse á dar una orden semejante. El público está justamente indignado, y vería con gusto que los servicios del señor Molina se utilizaran en otro puesto.

II.—Muy digna de alabanza es la conducta de uno de nuestros mejor reputados Galenos, Doctor don José María Soto. Con motivo de la e-

pidemia de ascarlatina que actualmente nos azota de modo tan despiadado, y que otros, con mengua del sentimiento filantrópico tratan de ocultar, él se centuplica prestando su concurso para atender del mejor modo posible á la salubridad pública, y lo que es más encomiástico, se esfuerza por poner en conocimiento de las autoridades todos los nuevos casos de la epidemia que se presentan. El procedimiento de este Médico merece, pues, muchos aplausos de parte del público al cual le presta el más grande de los beneficios: velar su tranquilidad.

III.—Con gusto sabemos que nuestro amigo Poveda, el activo repartidor de periódicos de quien hablamos hace poco, se encuentra ya fuera de peligro y en completa convalecencia de las lesiones graves que le infiriera un señor Otárola. Pronto volveremos á utilizar los servicios del señor Poveda.

## CAMPO NEUTRAL

## PUNTARENAS

Señor Director de

*El Progreso.*

Aquí me tienes, te remito mi segunda correspondencia: trataré de varias cositas que por acá ocurren.

El crimen de "la Esperanza."—Me parece por demás el suministrarte datos referente al asesinato consumado en la persona del policial Juan Mendoza. "El Pacífico" n.º 466, relata el hecho

tal y como sucedió. Cabe aquí hacer la siguiente "aclaración": El trece del corriente se puso en conocimiento del señor Juez del Crimen de la comarca, por las autoridades de policía el hecho de haber sido asesinado Mendoza, y hasta el quince, no se consiguió la primera diligencia en el proceso—que consiste en el dictamen médico-forense.—No obra en la causa la "identificación del cadáver," y yo pregunto: ¿esa diligencia es necesaria en la causa? Teniendo diez días ó más de enterrado Mendoza, no será peligroso exhumarlo? "Se conoce que el Juez anduvo activo al instruir esa sumaria."

—"El Pacífico" y el "Inspector de Escuelas."—A propósito de lo que manifesté sobre el señor Inspector de Escuelas en mi anterior correspondencia, se viene "El Pacífico" último con un suelto editorial titulado "Por deber" en que no dice ni demuestra nada. ¿Acaso este Correspondiente manifestó que el Inspector había dado algo de qué hablar, y que no era empleado activo, cumplido é inteligente? Más le hubiera valido á PACHITO fijarse mejor en lo que allí escribí: me concreté á un hecho que me pareció injusto, cual es suprimir sin motivo, de un cuadro de maestras á una señorita; dije: que el paso del Ministro había sido aprobado por la generalidad, y el mismo "Pacífico" en un suelto de gacetilla de la sección "Puntarenas al día," dice: "Maestra de la Escuela de varones, ha sido nombrada la señorita Pepa Ponz. Bien merece la

señorita Pons que el Gobierno aproveche sus servicios."

¿En qué quedamos, pues? En que no solamente la generalidad aprobó el paso del señor Facio, el cual corregía uno torcido del señor Inspector, sino que éste fué tácitamente aprobado desde las columnas de "El Pacífico," por el mismo que editorialmente defendió á Gómez—¿Qué cosa mi amigo!

—"Fiebre." —El Licenciado Marín Calderón en Liberia, no se halla atacado de la "Amarilla," según nos aseguran. Parece que la fiebre es biliosa. Su hermano, el Doctor Picado, pasó por acá procedente de esa anteayer, con objeto de asistirlo. Se fué para "Bolsón" en vapor expreso, el cual puso á sus órdenes inmediatamente el activo Empresario Huete. Ojalá restablezca pronto nuestro amigo el Licenciado.

EL CORRESPONSAL

Marzo 21 de 1901.

## HEREDIA

La cuaresma, la señora que impone ayunos y penitencias en recompensa al Creador del Universo por su muerte en redención de la humanidad, va á la par con las constantes tristezas que sufrimos á cada rato.

El eximio ciudadano don Joaquín Lizano quiere abandonarnos para siempre. Los médicos declaran que su enfermedad hace progresos cada día, haciéndose impotente la ciencia para salvar al amigo generoso, padre y esposo modelo.

—El señor don Manuel Rivera pagó su tributo á la madre común en la madrugada del lunes 18 del que cursa.

Se distinguió el extinto por sus obras caritativas, pues últimamente puso las existencias de su tienda en favor de los pobres.

Para su familia nuestro sincero pesar sobre todo á nuestro amigo Ismael Rivera.

—También falleció en la misma mañana doña Adelaida Lizano de Ramírez, llevándose á la tumba el cariño de todos los que la conocieron.

—El reputado pirotécnico don Silverio Chaverri, sufrió el domingo último un fuerte ataque al cerebro, debido á un envenenamiento que se produjo al entrar en la circulación de materias que se desprenden del tumor canceroso de que padece.

Para bien de todos sus amigos sigue en mejoría.

Los competentes galenos don Juan J. Flores y don Marcos M. Rodríguez, llegaron oportunamente y luchan por quitarlo de las garras de la muerte.

Este humilde corresponsal suyo le desea de todo corazón su pronta mejoría.

—Con alguna regularidad han continuado los recreos y conciertos en la plazoleta del Carmen.

—Muy en breve se pondrá al servicio público el nuevo reloj del Carmen que pondrá en jaque al de la Parroquia. Este último ¡ay! qué pájaro de malas cuentas, siempre anda como las de la Municipalidad de cierta pro-

vincia..... ¡qué vergüenza!

El señor Presidente de la República ¿qué dirá?

EL CORRESPONSAL.

Marzo 19 de 1901.

## Un

hombre mata á otro para robar; se le detiene, se le aprieta, se le condena á muerte, muere ignominiosamente, maldito por la multitud, cortada la cabeza sobre el odioso cadalso.

Un pueblo hace una carnicería de otro para arrebatarse sus campos, sus casas, sus riquezas, sus costumbres; se le aclama, las ciudades se engalanan para recibir á los que vuelven cubiertos de sangre y de despojos; los poetas les cantan en versos embriagadores; las músicas les festejan, hombres con banderas y charangas, doncellas con ramos de oro y de flores les acompañan como si acabásen de cumplir la obra de la vida y la obra del amor.

A los que más muertes han hecho, á los que más han robado, se les dá títulos rimbombantes, honores gloriosos que deben perpetuar sus nombres á través de los tiempos.

Se dice al presente para el porvenir:

"Tú honrarás á este héroe, pues él solo ha hecho más cadáveres que mil asesinos."

Y, en tanto que el cuerpo del obscuro matador se pudre en sepulturas infames, después de decapitalo, la imágen del que ha matado treinta mil hombres, se yergue: venerada, en medio de

las plazas públicas. ó bien reposa, al abrigo de las catedrales, en tumbas de mármol bendito, que guardan los santos y los ángeles. Todo lo que le ha pertenecido, llegan á ser reliquias sagradas, y van las gentes en peregrinación á los museos, para admirar su espada, su cota de mallas y el penacho de su casco.

Octavio Mirbeau.

## ACTUALIDADES

Con el simpático nombre de Graciela, fué bautizada el domingo la primogénita de nuestro amigo don Arturo Salazar. Después de la ceremonia religiosa, hubo un animado baile de confianza, en casa de la señorita Dolores Gutiérrez, que duró hasta las 5 p. m.

Allí nos dimos el placer de estar en la grata compañía de las agraciadas señoritas Elia y Belize Beer.

Deseamos completa dicha á la nueva católica Graciela Salazar.

Muchas veces los acreedores son peores q' las yeguas de don Mateo: le caen á uno encima cuando menos se les espera. Decimos que no convienen en una Capital de República los *ingleses* impacientes, del mismo modo como son innecesarias las bestias subalternas y los jefes burros. Porque es claro que la pata de banco de un cualquiera, perjudica á *Tirios y Troyanos* y no es conveniente que un caballero haga lo que el Superior no le ha ordenado. Y decimos también que el que ha cometido una burrada, merece ser castigado como burro. Y nada más.

Nos cuentan que los dormitorios de los alumnos inter-

nos del Seminario Menor permanecen, durante toda la noche, alumbrados por lámparas de petróleo y que esa disposición anti-higiénica tiene molestos á los jóvenes que se educan en aquel establecimiento. Ojalá que el ilustrado Rector suprima esa perjudicial costumbre.

El sábado fué celebrada una animada reunión del Círculo Católico de esta Capital. El apreciable don Manuel V. Blanco fué uno de los que elocuentemente hicieron uso de la palabra.

Aunque tarde, presentamos á nuestro activo circulador don Fidelio Monge, el pésame más sentido por la muerte de uno de sus niñitos, acaecida en estos días.

El próximo domingo se verificará en el Teatro Variedades la función de beneficio de Lolita Unda.

Sabemos que le tienen preparados muchos regalos.

Bienvenida.—La damos muy cordial á nuestro estimado amigo don Santiago Gutiérrez V., quien llegó á esta ciudad el sábado último, procedente de París.

## EN LA IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

## Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

## J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenida Central Este.—Correo, 462.—San José Costa Rica.

## COLONES!!

Se reciben en el bien servido **Hotel Europa**, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hn<sup>os</sup>, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

## Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

## DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.

## La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

## EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

## OJO

Vendo una casa mediana en la calle 18, 125 varas del mercado, frente á la casa que fué de la familia Prestinary.

ELÍAS ARTAVIA S.